
228189 - حكم قول : ” الدين عسر ” أو : ” الدين ليس بيسر ” .

السؤال

حكم قول الدين عسر أو ليس يسر؟

الإجابة المفصلة

أولا :
دين الله يسر لا عسر فيه ، رفع الله فيه الحرج عن هذه الأمة ، فلا يكلفون ما لا

يدُ رِ لاَ يُ رَ وَ سْ مُ الْيُ يدُ اللّهُ بِكُ رِ يطيقون ، قال الله عز وجل : ) يُ
ي مْ فِ كُ لَيْ لَ عَ عَ ا جَ مَ رَ ( البقرة/185 ، وقال تعالى : ) وَ سْ مُ الْعُ بِكُ

جٍ ( الحج/78 . رَ نْ حَ ينِ مِ الدِّ
قال ابن كثير رحمه الله :

قَ ءٍ فَشَ يْ مْ بِشَ كُ مَ ا أَلْزَ مَ ونَ ، وَ يقُ ا لَا تُطِ مْ مَ كُ لَّفَ ا كَ : مَ ” أَيْ
ا ” انتهى من “تفسير جً رَ خْ مَ ا وَ جً رَ مْ فَ لَ اللَّهُ لَكُ عَ مْ إِلَّا جَ كُ لَيْ عَ

ابن كثير” )5/ 455( .
الَ �� نِ النَّبِىِّ صلى الله عليه وسلم قَ ةَ رضي الله عنه عَ رَ يْ رَ نْ أَبِى هُ وعَ

هُ ، لَبَ دٌ إِلاَّ غَ ينَ أَحَ ادَّ الدِّ شَ لَنْ يُ رٌ ، وَ سْ ينَ يُ إِنَّ الدِّ
ةِ وَ دْ ينُوا بِالْغَ عِ تَ اسْ وا ، وَ رُ أَبْشِ بُوا وَ ارِ قَ وا وَ دُ دِّ سَ فَ

ةِ ( رواه البخاري )39( ، ومسلم )2816( . لْجَ نَ الدُّ ءٍ مِ ىْ شَ ةِ وَ حَ وْ الرَّ وَ
انظر جواب السؤال رقم : )124611( .

وسئل علماء اللجنة الدائمة للإفتاء : ما معنى كلمة )الدين يسر( ؟
فأجابوا :

” كل ما شرع الله لعباده من عقائد وأحكام في العبادات والمعاملات وكلفهم بها لا ضرر
، ) مْ تُ عْ طَ تَ ا اسْ وا اللَّهَ مَ قُ اتَّ فيها، بل هي في حدود طاقتهم ، قال تعالى: )فَ

وثبت عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال: )إذا أمرتكم بأمر فأتوا منه ما استطعتم(
، ورخص في الفطر في السفر وفي المرض، وفي الصلاة قعودا لمن لا يستطيع القيام ، وعلى

جنب لمن لا يستطيع الصلاة جالسا، إلى أمثال ذلك من الرخص التي شرعت لدفع الحرج ”
انتهى من “فتاوى اللجنة الدائمة” )2/ 38(.
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ثانيا :
قول القائل : ” الدين عسر ” أو ” الدين ليس بيسر ” قول باطل ، مخالف للنصوص الشرعية

، مصادم لها .
فمن قال ذلك يعارض به نصوص الشرع ، ويطعن في الأحكام : فقد ضل سواء السبيل .

وكثير من الناس يستهويهم الشيطان لما يقع أو يحل بهم ، فيتكلمون بمثل هذا الكلام
جهلا منهم بحقيقته وما يترتب عليه .

وبعضهم قد يفهم بعض أحكام الشريعة خطأ ، فيظن ظن السوء لخطئه وجهله ، كمن يظن أن
قوله صلى الله عليه وسلم : ) أنت ومالك لأبيك ( أن للأب أخذ مال ابنه ، والتصرف فيه

كيف يشاء ، بكل حال ، أو يظن أن الصوم واجب على المسلم بكل حال ، وإن كان مريضا أو
ضعيفا لا يقدر على الصوم .

أو يسيء العبارة ، فيرى المشقة في الجهاد والحج والنفقة بالمال والقيام لصلاة الفجر
ونحو ذلك ، فيصف ذلك بالعسر .

أو قد يرى المشقة في السفر لطلب العلم ، ومجالسة العلماء ، والمذاكرة ، فيقول : إن
هذا الدين ليس بيسر .

وكثير ممن يتعسر عليه الشيء لضعف همته أو لسوء فهمه أو غير ذلك يراه في ذاته شاقا
عسيرا غير يسير .

عَ النَّبِيِّ نْتُ مَ : ” كُ الَ ، قَ لٍ بَ اذِ بْنِ جَ عَ نْ مُ وقد روى الترمذي )2616( عَ
ا يبً رِ ا قَ مً وْ تُ يَ حْ بَ أَصْ ، فَ رٍ فَ ي سَ لَّمَ فِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

لٍ مَ نِي بِعَ رْ بِ ولَ اللَّهِ أَخْ سُ ا رَ : يَ لْتُ قُ ، فَ يرُ نُ نَسِ نَحْ نْهُ وَ مِ
نِي أَلْتَ دْ سَ : ) لَقَ الَ ، قَ نِ النَّارِ نِي عَ دُ اعِ بَ يُ نَّةَ وَ لُنِي الجَ خِ دْ يُ

هِ ، لَيْ هُ اللَّهُ عَ رَ سَّ نْ يَ لَى مَ يرٌ عَ سِ نَّهُ لَيَ إِ يمٍ ، وَ ظِ نْ عَ عَ
تِي ؤْ تُ ةَ ، وَ لَا يمُ الصَّ قِ تُ ئًا، وَ يْ كْ بِهِ شَ رِ لَا تُشْ دُ اللَّهَ وَ بُ عْ تَ

( وصححه الألباني في “صحيح تَ يْ جُّ البَ تَحُ ، وَ انَ ضَ مَ ومُ رَ تَصُ ، وَ اةَ كَ الزَّ
الترمذي” .

قال ابن عثيمين رحمه الله :
” فأنت تجد المؤمن الذي شرح الله صدره للإسلام يصلي براحة ، وطمأنينة ، وانشراح

صدر، ومحبة للصلاة، ويزكي كذلك ، ويصوم كذلك ، ويحج كذلك ، ويفعل الخير كذلك، فهو
يسير عليه ، سهل قريب منه ، وتجده يتجنب ما حرمه الله عليه من الأقوال والأفعال ،

وهو يسير عليه ، وأما ـ والعياذ بالله ـ من قد ضاق بالإسلام ذرعاً، وصار الإسلام
ثقيلاً عليه فإنه يستثقل الطاعات ، ويستثقل اجتناب المحرمات ” انتهى من “شرح رياض
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الصالحين” )2/ 100( .
فمثل هؤلاء يعلَّمون وينصحون ويبين لهم ما أخطأوا فيه .

وأما من قال ذلك لسوء اعتقاده وطعنه في الشريعة ونصوصها وأحكامها : فهذا مصادم لما
جاء به شرع الله .

ويخشى عليه أن يصل به هذا القول إلى حد الكفر والردة عن الإسلام .
وينظر للفائدة جواب السؤال رقم : )118362(

. )118682( ،
والله تعالى أعلم .
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